

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Lunes 26 de Noviembre de 1894

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.— Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.— Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 1050

Se publica todos los días laborables.

LA FELICIDAD

Fragmentos

—¿Cómo se asegura el trabajo del hombre para que lo encuentre sin interrupción y sin insuperable dificultad?

El problema así planteado descarta todos aquellos casos en que el hombre no trabaja por hallarse impedido temporal ó no temporalmente. Para éstos, el remedio consiste en la asociación, más que en la beneficencia.

La beneficencia tiene mucho de caridad, virtud cristiana y sublime, en otro tiempo único amparo de los desdichados, no tiene ya razón de ser.

Bellas eran las «Sigilarias» que poblaban los bosques de las formaciones geológicas secundarias; pero ya no tienen condiciones de existencia; ni las cría el suelo cuaternario, ni hacen falta. Convertidas en carbón con el transcurso de los siglos, son menos bellas; pero forman los lechos hulleros, que mantienen la vida de la industria actual.

Bella la caridad; ni los hebreos, ni griegos, ni latinos, ni Filósofos, ni Religión, pudieron proclamar ni establecer principio más excelso; pero ya no sirve: la ha reducido á carbón el egoísmo de los siglos, que la transformó en beneficencia.

Hay que transfigurarla en altruismo.

La caridad hoy, como todo lo muerto, infesta y mata.

El que no pueda trabajar por viejo ó por enfermo, ya se sabe el remedio. A su domicilio el socorro; y no por el sacerdote ni la congregación virtuosa, sino por un trabajador, compañero del impedido, que le lleve la parte que le corresponde de los fondos sociales.

—¿Y de dónde esos fondos?

Queda declarado: de los trabajadores mismos, de los patronos, de los burgueses, de los fondos malgastados en la beneficencia actual, del Estado, en último término.

La mendicidad es un abuso que debe ser raído de la faz de la tierra.

Es una degradación del hombre y una ignorancia de la sociedad.

Entremos de lleno en el problema.

¿Cómo asegurar el trabajo, dado el hombre sano y apto?

Desde luego la contestación más inmediata es la siguiente: primero, como hoy se verifica, por natural convenio entre particular y particular, trabajador y patrono, etc., etc.

—Pero eso no basta. Quedan muchos sin trabajo.

Allá vamos: por preparación social de trabajo que distribuir en los trabajadores oportunamente.

No deben procurarse milagros, ni menos buscar la solución de las dificultades en cosas del otro jueves, ni en inventos ó ideas peregrinas, sino en cosas ya hechas mejor ó peor y ya experimentarlas, procurando solamente mejorarlas, proporcionadas y adoptarlas, para corregir sus inconvenientes y que sean más fáciles y fructíferas.

Hoy día, todos sabemos que, cuando por cualquier motivo escasea el trabajo, se reparten los trabajadores, ya echándolos como carga sobre los pro-

pietarios y labradores, ya sobre los Ayuntamientos y otras corporaciones.

Aquí, pues, lo que resulta es que se «reparten los trabajadores»; que se echan á otra puerta, como se echa el exposito al porche de una iglesia ó al torno de la Inclusa.

Los resultados de la medida los conocemos todos. No hay para qué detenerse en condenarlos ni describirlos.

Pero una cosa es repartir los trabajadores, y otra preparar trabajo que repartir á los trabajadores.

En Francia, se procuró hacer un ensayo de esto con la idea y los conatos de los talleres nacionales.

No se acertó, como no se acierta generalmente en el primer tanteo.

No se partió del exacto conocimiento diferencial que existe entre repartir los trabajadores y repartir el trabajo.

Pretendía hacerse en los moldes egoístas, candentes entonces con el fuego de la revolución y los vientos de las necesidades perentorias, sin estudio previo, sin preparación; resultando de todo esto, que nadie ha vuelto á acordarse, y han hecho bien, de los talleres nacionales, ni á poner el deseo en otra cosa que en pegar puntapiés al pícaro capital. Lo que hace el niño con la piedra con que tropieza en el camino.

Nunca debe faltar trabajo, por innúmeros que sean los trabajadores.

La falta de trabajo es un hecho «indebido, inmotivado, innecesario», dependiente de la pura ignorancia.

Fuera de crisis determinadas, los que no tienen trabajo, carecen de él más ó menos voluntariamente, ya por falta de diligencia ó de pericia, ya por vicios ó por mal carácter.

La sociedad de los elegidos y mejores debe estudiar este punto, conocer las condiciones de los miembros de sus grupos respectivos y conducirlos, por medio de las enseñanzas técnicas y del pundonor, á mejores caminos.

Suponiendo el caso de crisis, dichas crisis deben ser previstas; y previstas, evitadas. Muchas crisis pueden evitarse.

Es criminal el que las provoca, ya acaparando las primeras materias, ya monopolizándolas, ya determinando huelgas. Las crisis provocadas voluntariamente, la ley debe penarlas en sus autores.

Los obreros y los no obreros están interesados en hacer dichas leyes y velar por su cumplimiento.

Hay crisis fortuitas. La naturaleza no siempre verifica sus cambios tranquilamente y sin tumulto; pero el hombre debe procurar ser más perfecto que la naturaleza; y su misión es esa, mejorarla y perfeccionarla.

El desgraciado á quien arrasa su heredad y su campo una avenida, se queja y clama al cielo. Pero él y sus vecinos, ¿carecen de toda culpa? ¿No habían, por egoísmo, obstruido el cauce de la corriente? ¿Había hecho el debido caso de las amenazas del peligro?

¿Que falta trabajo!

Pues hay medio seguro para que no falte. Preguntáos á vosotros mismos: ¿falta trabajo, puede faltar trabajo, y antes lo segundo que lo primero?

Porque, en efecto: ó falta trabajo, ó puede faltar trabajo. Si lo primero, no esperéis remedio perentorio. No hay purgas de Benito para los males colectivos; tened paciencia y resignación por hoy, y obrad como si hubiéseis contestado: «Puede faltar trabajo.»—Quiere decir: pechen con la imprevisión y con la impotencia de la ignorancia, y procuren poner los medios para obtener la curación mañana, ya que no es posible el mismo día.

Se reduce por consiguiente, el problema á estudiar, buscar y condicionar los medios para que haya trabajo.

Ciertamente, la preparación es indispensable.

Que hacer, siempre hay.

Necedad decir:—No hay nada que hacer. No tengo nada que hacer.

Tan completa necedad, ó más completa, en la sociedad que en el individuo.

El individuo, por desocupado que esté, por cumplida que conceptúe su labor, todavía puede leer un libro, visitar ó consolar á un enfermo, ó separar cáscaras de fruta en las aceras. La sociedad debe estudiar trabajos convenientes que hacer.

Siempre falta alguna carretera, alguna canalización de aguas; siempre hay algún campo yermo que poblar de arbolado, algún desmonte, alguna sima que allanar, alguna laguna que desecar, algunas casas para obreros que construir, etc.

Estudiados y preparados esos trabajos, ú otros, ordenada y reposadamente, casos de crisis, *reparátase* las labores entre los operarios que carezcan de ocupación. Son trabajos de pena, tanto mejor; así no permanecerán en él más que los que verdaderamente no encuentren por sí su labor habitual, más cómoda y más propia.

—¿Y el dinero? ¿y el dinero?

Trabajadores y no trabajadores, burgueses y no burgueses, fondos de calamidades y de beneficencia, productos de nuevas leyes sobre testamentación, y el Estado, en último término, lo han de proporcionar: son gastos reproductivos. El dinero empleado, volverá crecido á las arcas sociales.

Recursos, hay. Surgen, además, multitud de combinaciones financieras para facilitarlos.

La dificultad no está aquí. Estriba principalmente en acertar con la organización que haya de darse á las sociedades para atender á sus fines.

Tal problema ha surgido ya espontáneamente, como surge siempre espontáneamente todo lo que está contenido en la naturaleza de las cosas. Pero ha surgido en las colectividades como cosa sentida, no pensada; como una emoción de fuerte deseo que, unida á la idea de su malestar, ha engendrado una pasión, y esta pasión se determina en dos direcciones: contra el Estado, por creer que el Estado es culpable: socialistas; contra los que gozan y contra el Estado, por creer que burgueses y Estado son los causantes de los males: anarquistas.

Emocionados y apasionados, jamás harán otra cosa que declamar, amenazar y cometer ciegos excesos. Resulta, por tanto, indispensable observar estos fenómenos pasionales, reducirlos á estudio, y encauzarlos de manera que las ideas trastornadas sean sustituidas por las verdaderas y exactas para de este modo conseguir el acierto.

EL DOCTOR RUDERICO.

Busca, buscando.

Aquella triste y desconsolada Artemisa de clásica memoria, cuyo nombre simboliza todavía, á pesar de los siglos transcurridos, la ternura conyugal y el homenaje piadoso á los manes del difunto esposo, ha quedado eclipsada por mistres Hillier.

Mistres Hillier no es reina, como lo fué aquella famosa viuda de los tiempos heróicos; pero es millonaria, archi-millonaria, y además es norte-americana. Y deseando dar al mundo una prueba deslumbrante de lo que pueden el dolor... y el dinero ha hecho levantar en Winchester (Massachussets) un panteón en el cual los huesos de mister Hillier descansan ya, panteón cuyo aspecto haría morir de envidia á la viuda del rey Mausolus, si los muertos pudiesen reincidir.

Mas que mausoleo ó capilla funeraria es verdadero y magnífico templo fabricado con granito y mármoles. Mide 100 pies ingleses de largo por 60 de ancho y 75 de altura, con una fachada de puro estilo gótico y rematado por una cúpula de arquitectura árabe.

El pavimento es de mármoles alternando con magníficos mosaicos de una severidad y de una originalidad sorprendentes. Por las cuatro caras del panteón se destaca un capitel muy historiado todo de cobre, cuyo peso es de veintitres toneladas. Las puertas, que tienen una elevación de 36 pies, son de hierro forjado con artísticos adornos de cobre, y dos manecillas de oro macizo, cincelado, del peso de un kilo cada una.

En el interior dos sarcófagos de mármol negro y rosa, de fina labor escultural; del centro sobresale una gigantista urna de bronce de esquisito trabajo. De estos dos sarcófagos el uno está ocupado ya por el difunto; en el otro dormirá su consorte cuando Dios sea servido, sino le ocurre lo que le ocurrió á cierto excéntrico inglés.

El cual inglés había pasado los últimos diez años de su vida dirigiendo la construcción y el arreglo de la tumba que destinaba para sus propios despojos, y que resultó un monumento soberbio, digno de un soberano. Y resultó también que encontrándose el buen isleño bueno y robusto, pues no llevaba prisa alguna por alojarse en aquel espléndido nido que con tanto cariño se construyera, resultó, digo, que hubo de hacer, obligado á ello por grandes intereses, un viaje á las Indias.

Mientras el buque navegaba por los anchos mares, el inglés en cuestión cometió la grave torpeza de morir, y el capitán, juzgando completamente inútil conducir un cadáver hasta Bombay, cosa á la que se oponían, por otra parte, los reglamentos, dispuso que se echara el difunto al agua, bien envuelto en un saco de lona y con una bala de á veinticuatro en los pies.

El espléndido panteón quedó inhabitado, y debe estarlo todavía, pues su dueño, había formalmente declarado en documento solemne que se lo reservaba para él solo, con exclusión de todo otro difunto.

Deseo de todas veras que no le pase á mistres Hillier un chasco tan desagradable; á la buena señora debe hacerse la boca agua, cuando contempla aquel suntuoso sarcófago en que dormirá tan ricamente cuando el Señor la llame á su seno. Las sombras de dos esposos que tan tiernamente se amaron no podrán menos de sentir profundo regocijo al verse solos, sin testigos, sin parientes, ni criados, ni porteros en el espléndido recinto reservado á sus cenizas. «Aquí puede uno estar muerto á su gusto» se dirán satisfechos al pasear sus miradas por tanta majestad y por tanta riqueza; en medio del profundo silencio que nada turba; en medio de la semi-oscuridad que mitiga durante el día la luz solar filtrándose á través de los soberbios vidrios de colores, durante la noche el tenue resplandor de una lámpara... ¡Y qué lámpara!... una obra de arte, toda en oro de ley, que vale cincuenta mil francos, supendida del techo

por cadenas del mismo metal que cuestan otros cincuenta mil.

El precio total del edificio es de quinientos mil duros; el de los accesorios interiores, lámpara, urnas, y otras menudencias de cien mil; en suma: tres millones de pesetas empleadas para satisfacer la postura de las vanidades: una vanidad de ultra tumba.

Mistres Hillier ha dado á entender muy categóricamente á sus más cercanos deudos que no contase ninguno de ellos con ser enterrado en el soberbio panteón. De aquel capitalazo mortuario sólo deberán disfrutar los intereses su esposo y ella.

JUAN BUSCÓN.

El Diputado recluta

M. Mirman

Dimos cuenta de haber ingresado en filas como recluta disponible, en virtud de una orden del ministro de la Guerra de Francia, general Mercier, el diputado socialista M. Levi Mirman.

No se crea que por su juventud ó por su afiliación al radicalismo socialista M. Mirman es un hombre adocenado ó algún obrero de ideas avanzadas falto de recursos y enemigo de la sociedad organizada. El diputado Mirman cuenta ahora 28 años; nació en París y recibió una educación brillante, de la que sacó gran provecho, primero como alumno de la Escuela Normal superior, y después como profesor de matemáticas en el Liceo de Reims.

Hombre activo, inteligente y polemista infatigable ha defendido en la prensa sus ideales políticos, atrayéndose á su bando gran número de correligionarios y admiradores, encantados de su fogosa palabra y de los conocimientos de que ha dado relevantes pruebas en el curso de su carrera científica.

En las elecciones legislativas de 1893 se presentó candidato por el distrito de Reims; departamento del Marne, resultando elegido por 8. 817 votos, contra 8.519 que obtuvo su contrincante, M. Labouri, abogado de París.

M. Mirman ha asistido á las sesiones de la Cámara como diputado, pero antes que representante de la nación es individuo del ejército territorial y como tal ha sido llamado á cumplir el ineludible deber de servir á la patria como simple soldado raso, no obstante su posición social y sus conocimientos como matemático y publicista.

Tal vez la miopía que sufre pueda servirle de exención para el servicio, como opinan los médicos militares y especialmente el de su batallón.

Si los médicos que le están observando en el hospital de Val-de-Grace le declaran inútil para el servicio, M. Mirman continuará siendo diputado y defensor del partido y de la circunscripción que le nombró su representante, y si queda declarado soldado útil, no tiene otro camino que seguir que el de resignarse á ser un defensor más de la patria.

De La Iberia:

Leemos:

«Dos honrados vecinos de esta corte, Antonio Sánchez é Isidro Hernández, que fueron anteayer á Aranjuez, pagaron bien caro el viaje, porque en la estación fueron detenidos por una pareja de la Guardia civil y conducidos á Madrid.

»Al llegar á la estación, reclamaron el auxilio del inspector de andenes y entonces fueron puestos en libertad, diciéndoles un teniente de la benemérita que habían sido detenidos por sospechas, pero que todo ello había sido una equivocación.

»Isidro Hernández tuvo que meterse en la cama en cuanto llegó á su domicilio porque le dolía todo el cuerpo, y Antonio Sánchez, de mejor constitución física, comunica la extrañeza que le había producido el modo raro que tienen de tratar á los sospechosos las autoridades de nuestro país.»

A las frecuentes equivocaciones de nuestras autoridades ya estamos acostumbrados.

Tampoco es un secreto para ningún español la exquisita corrección con que proceden los guardias de orden público y la benemérita, cuando algún desgraciado cae en sus manos, aunque solo sea á título de sospechoso.

Lo que seguimos ignorando todos, es el correctivo que se impone á los de la benemérita y á los del orden, cuando emplean esos tratamientos tan suaves con las personas á quienes alcanza su poder, y á las que de tal modo impresionan que no lo contarían si desgraciadamente no gozaran de una robusta constitución.

Esperamos que el gobernador tendrá la bondad de sacarnos de esta duda.

CRONICA LOCAL

En la Real Capilla del Palacio de la Almudaina se verificó ayer por la mañana una solemne función religiosa con la majestad que revisten todos estos actos, bajo la escrupulosa dirección del dignísimo Rector de aquella capilla D. Bartolomé Tolrá.

La fiesta iba dedicada á la mártir Santa Cecilia. Hizo el panegirico de la Santa el canónigo don Matías Compañy, que fué del agrado de los numerosos fieles, ensalzando las virtudes de la Santa y recomendando su imitación, dedicando algunas palabras encomiásticas al celo rayano en frenesí que demuestra y siente el virtuoso Sr. Tolrá, haciéndolo con tanta elocuencia y correcta frase que resultó una brillante oración.

Cantóse la misa de Alcover á voces solas, acompañada por el armonium, siendo muy bien cantada por algunos aficionados.

Merece plácemes el incansable celo que en el ejercicio de su cargo viene demostrando el Rector de la Real Capilla de Palacio.

Los vecinos de la calle de la Estrella se preguntan si no pertenece aquella á la jurisdicción de Palma en vista del completo abandono en que se la tiene.

Vamos, que solo por tanto pedir se tienen ganado los vecinos de la calle de la Estrella se les atiende en su justa petición.

Estamos en la persuasión de que no tendremos ocasión de insistir sobre tan indispensable reforma.

Porque se llevará á efecto en el más breve plazo posible.

Ya lo verán Vds.

La función del sábado en el Teatro-Circo á beneficio de la simpática tiple cómica Doña Clotilde Romero fué un verdadero triunfo para la artista, siendo aclamada con entusiasmo por el público.

Entre atronadores aplausos hubo de repetir las Soledades que canta entre bastidores en la Verberna de la Paloma, haciéndola salir repetidas veces á la escena.

Se la obsequió con una infinidad de palomas y ramos de flores.

La gratitud de la Sra. Romero no tenía límites ante la espontánea demostración del numeroso auditorio, que por cierto llenaba todas las localidades y gradas del Teatro-Circo, haciendo justicia á sus relevantes cualidades y al aprecio que ha sabido granjearse en la corta temporada que ha venido trabajando.

El martes se nos dice saldrá para Barcelona la Sra. Romero contratada para cantar en uno de los teatros de la ciudad condal, deseándole consiga muchos lauros en su carrera.

La Sra. Arcas, en obsequio á la beneficiada, dió á conocer el baile titulado la Serpentina, siendo muy aplaudida, y saliendo muy airosa de su empeño.

En los escaparates de los Sres. Losada y Barnils vimos expuestos el sábado dos platos de porcelana, sobre cuya superficie véuse pintados al óleo dos retratos: el uno de D. Pedro Martínez, el otro de su señora esposa; las dos obritas tienen mucho parecido, y son debidas á los pinceles del principiante Sr. Gáffaro, ejecutadas con tanto gusto que auguramos al novel pintor honra y provecho.

Una fenomenal disputa entre vendedoras de pescado atrajo ayer mañana á la Pescadería de ruelle numerosos curiosos, que reían á más no poder oyendo el vocabulario que exponían aquellas maritornes por cuestión de negocios de su oficio.

Y tal como comenzó dió fin la controversia, sin que los cabellos de ninguna de ellas fuera juguete del viento que soplabá, pues no vinieron á tanto.

Al final de la calle de San Andrés, antes de penetrar en la de la Herrería, existe una casa que amenaza ruina.

La fachada principal tiene una saliente muy marcada, que parece ha de venirse encima de los transeuntes, alguno de los cuales sabemos rehuye de pasar por la mencionada calle.

Llamamos la atención del Sr. Arquitecto municipal.

Esta noche tendrá lugar en el Teatro-Circo el beneficio del primer actor y director artístico don Baldomero Roca.

Se pondrán en escena las zarzuelas *Viento en popa*, *La Verbena de la Paloma* y *Al agua patos*.

En obsequio al beneficiado tomará parte en la función el Orfeón Republicano, cantando algunos coros y una composición del maestro director de orquesta D. Andrés Gelabert titulada: *Remors matinals*.

Siendo el beneficiado hijo de este país y haber dedicado la función á sus paisanos no hay duda se verá lleno esta noche el Teatro-Circo.

A las doce menos cuarto de la mañana de hoy ha llegado la diligencia de Sóller conduciendo la correspondencia de Barcelona que llega á esta capital por vía de aquel pueblo.

La *Cármén* de Biset, parece ser la ópera con que debutará la compañía de ópera italiana que debe actuar en el Principal el día 1.º del próximo Diciembre.

Durante toda la tarde de ayer el vaporcito «Cabrera» efectuó viajes al rededor de los tres acorazados de la escuadra inglesa.

Un colega ha oído decir que es probable visiten esta isla algunos comisionistas franceses, en busca de vinos tintos rancios de color rojo viejo amarillento, augurando buenas operaciones si encuentran el vino que desean.

Para Mahón salió á las cinco de la tarde de ayer el vapor correo «Ciudad de Mahón» con la correspondencia, carga y pasaje.

De *El Felanigense*:

«Nunca mejor que hoy puede apreciarse la amarga realidad de la desaparición de los viñedos en toda la extensión de nuestro término. La mayor parte de los viticultores están arrancando las cepas en aquellas propiedades más castigadas, para dedicarlas al cultivo de cereales y legumbres; aparte de muchos otros que, comprendiendo la nulidad de los productos que les proporcionan las viñas han hecho de ellas, sin arrancarlas, vastas sementeras, cual si no existiera ya el hermoso arbusto que nos hiciera felices algunos años há.»

Hemos recibido el número 6 de la importante revista mensual, que bajo el título de *El Bordador Artístico* se publica en Barcelona bajo la entendida dirección de los Sres. Juan Bta. Fina y Antonio de P. Domenech de Rico, encargados de la parte artística y literaria respectivamente.

No es esta la vez primera que tributamos justos y merecidos elogios á la mencionada publicación, cada día mas acreedora al favor que el público le dispensa, puesto que en su clase es la única que á sus excelentes condiciones artísticas y tipográficas une la de ser tan económica que se halla al alcance de todas las familias. El creciente incremento que toma la ya citada revista prueba mejor que nuestros elogios lo harían, sus excelentes condiciones. Es publicación destinada á ser indispensable á cuantas señoras se dedican á las labores propias de su sexo.

El importe de la misma son seis pesetas anuales pudiendo adquirirse en todos los centros de suscripción y en Barcelona, calle del Obispo, número 12, 2.º, donde facilitan cuantos detalles, prospectos y números de muestra se soliciten.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Función para hoy 26 de Noviembre de 1894
Beneficio del primer actor y director de la compañía D. Baldomero Roca.

Se pondrán en escena las zarzuelas «Viento en popa».—«La verbena de la Paloma».—Y «Al agua patos».

Entrada general 0.50 ptas.—A las ocho.

Variedades

La ballena artificial

Hay ya mucho tiempo que las ballenas del Polo Norte no bastan al enorme consumo que las mujeres hacen de sus dientes para guarnecer sus corsés. Y esta es la razón de que algunos industriales hagan toda clase de esfuerzos para sustituir al elástico producto natural algo similar; el acero da buenos resultados, pero presenta inconvenientes en caso de deformación permanente ó de ruptura. Un inventor de Hamburgo, Mr. Munck, preconiza el medio de reemplazar los dientes de ballena por trozos de piel, de la siguiente manera tratada:

La piel es por lo pronto mojada y sometida á la acción del sulfato de sodio. Después se la pone en maceración durante veinticuatro ó treinta y seis horas en una disolución de sulfato de potasa, para extenderla enseguida en un cuadro ó sobre una mesa, á fin de que no se contraiga al secarse. Déjase que la desecación se verifique lentamente, y después se somete la piel á una temperatura de 50 ó 60 grados. La influencia de la luz, combinada por la piel, hace la gelatina insoluble en el agua y previene la putrefacción de la piel, toda vez que no puede estar sometida á la acción de la humedad. Preparada de esta manera, la piel queda sometida á una fuerte presión, que la presta la dureza y la elasticidad de la verdadera ballena. Antes ó después de secarse la piel, puede dársele el color que se quiera por medio de su inmersión en un baño de tintura. Es bueno para darla resistencia contra la humedad, recubrirla de barniz hidrófugo ó de una ligera capa de goma laca.

Tratamiento de las quemaduras. Hay varios grados de quemaduras, y cada grado exige un tratamiento especial. En el caso de una quemadura simple, cuando el paciente sólo experimenta ligera inflamación y con algun dolor, basta cubrir la parte herida con un cuerpo frío, un pedazo de nieve, de hielo, en fin, lo primero que se encuentre á mano. Un excelente medio de disminuir la inflamación y calmar el dolor es dejar caer sobre la parte enferma gotas de éter. Cuando estos efectos se con-

siguen se envuelve la quemadura en compresas empapadas con agua fría mezclada con extracto de Saturno ó de fenol, la mitad de cada sustancia.

El agua destilada de laurel de cerezo, mezclada en la proporción de 8 por 100 de agua engomada, cura rápidamente las quemaduras.

Los árboles de la manteca y del pan

En el Gabon existen árboles muy extraordinarios y poco conocidos que llaman mucho la atención de los que se dedican á exploraciones coloniales. Son tales árboles los que producen manteca y pan, y que vienen á pertenecer á la especie «Irvingia». La manteca que proporcionan llámase de Caycay; en cuanto al pan, se fabrica con los granos de estos mismos árboles.

Según los análisis hechos por el profesor Schlagdeuhausen, de Nancy, á petición de un compañero suyo, de Marsella, los granos contienen de 78 á 80 por ciento de su peso de materia grasa. La proporción de las materias albuminosas (poco más ó menos de 18 por 100), es también la misma. Véase, pues, que teniendo en cuenta las grandes cantidades de cuerpos grasos y de materias azoadas que tienen tales granos, el pan de «Irvingia» debe ser sumamente nutritivo.

Telegramas

(Servicio particular de LAS BALEARES)

Madrid 25, 9.30 n.

Gran animación después de la sesión del Congreso. Advertídose que el Sr. Gamazo está disgustado, viendo la amplitud de la inteligencia entre los señores Abarzuza y Romero Robledo. La mayoría está dividida en la interpretación del discurso del Sr. Abarzuza.

El Sr. Maura mantiene la Cámara única.

Madrid 25, 10.15 n.

Dícese que los republicanos desisten de apoyar la proposición contra el general Calleja.

El Sr. Hernández Iglesias reproducirá en el Senado el debate sobre infracción de la ley de relaciones entre los cuerpos colegisladores.

Madrid 25, 9.20 n.

Los representantes de la liga de productores han conferenciado con los diputados republicanos y carlistas para pedirles que ayuden á los conservadores para combatir las reformas de aranceles.

Madrid 25, 10 n.

Los Sres. Salmerón y Labra intervendrán mañana en el debate antillano y pedirán al Sr. Abarzuza que aclare sus manifestaciones de ayer.

Los gamacistas insisten en que no se ha desistido de la creación en Cuba de un organismo superior á las disputaciones.

Madrid 25, 10.30 n.

El Sr. Alcalde de Madrid ha entregado al cabildo catedral el cuerpo de San Torcuato que existe en la capilla del Ayuntamiento dentro de una urna con un vaso de sangre coagulada.

HUMORADAS

En una comida diplomática:

—Diga usted, joven, ¿quién es esa especie de cerdo con patillas blancas que está al extremo de la mesa?

—Es el embajador de Suiza, padre del cochinito que tiene el honor de hablar con su excelencia.

Echan en cara á un individuo su carácter pendenciero.

—Es verdad—contesta el interesado—en cuanto uno me mira con aire provocador, me pongo inmediatamente á sus órdenes.

—¡Lo mismo que yo!—exclama una señora que oía la conversación.

SECCION DE ANUNCIOS

ITINERARIO DE CORREOS

SALIDAS

Lunes 2 tarde para Barcelona (via Sóller).
 Martes 5 tarde para Barcelona (directo).
 Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
 Jueves ninguna.
 Viernes 5 tarde para Barcelona (directo).
 Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.
 Domingos 2 tarde para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).
 Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.
 Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).
 Jueves 10 mañana de Barcelona (via Alcudia).
 Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.
 Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).
 Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca (provisional durante 15 días)
 De Palma para Mahón los domingos 5 tarde.
 De Mahón para Palma los miércoles 5 tarde.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 1.º de Abril de 1893

De Palma a Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7: mañana y 5:30 tarde.
 De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.
 De Manacor á La Puebla: á las 7: mañana y 5:30 tarde.
 De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

TEATRO PRINCIPAL

Personal artístico de la Compañía de Opera que ha de actuar en dicho Teatro debutando el día 1.º de Diciembre de 1894.

Maestro director y concertador: Don Vicente Petri.
 Primeras sopranos dramáticas: Sras. Carolina Carolli.—Aida Filibert.
 Primera soprano leggera: Srita. Aida Soroglia.
 Primeras mezzo sopranos contraltos: Sritas. Enriqueta Massoni.—Isabel Riera.
 Primeros tenores dramáticos: D. Manuel Morales.—D. Carlos Romanini.—D. Luis Tarka.
 Primeros baritones: D. José Ferrari.—D. Bernardo Ferrer.
 Primeros bajos: D. Pablo Meroles.—D. Absalgo Leon.
 Bajo cacicato: D. Giusto Prette.

Segundo tenor: D. Nicolás Rubí.
 Segunda tiple: Srita. Angelina Pelayo.
 Segundo bajo: D. Julio Fiorentini.
 Tiple comprimaria: Srita. Julia Gústetti.
 Tenor comprimario: D. Enrique Carbonell.
 Maestro de coro: D. Edgardo Fando.
 Director de escena: D. Giusto Prette.
 Maestro apuntador: D. Salvador Plá.
 Archivero: D. Luis Llimoná.
 Sastrería de: D. Ignacio Elías.
 34 coristas de ambos sexos y además 20 señores como coro extraordinario.—40 profesores de orquesta y 8 señoras del cuerpo coreográfico.

PRECIOS

	Abono	Diario
Palcos proskenios, plateas y primer piso sin entradas	125'00	16'00
Id. plateas sin id.	115'00	15'00
Id. primer piso sin id.	100'00	14'00
Id. proskenio segundo piso sin id.	85'00	12'00
Id. segundo piso sin id.	70'00	9'00
Id. tercer piso sin id.	40'00	6'00
Butacas sin id.	13'50	1'75
Asientos de tertulia sin id.	5'00	0'60
Delanteras de paraiso sin id.	4'00	0'50
Lótes de 10 entradas	2'00	

Entrada general 1'25.—Al Paraiso 1'00.

Nota.—Toda localidad que con entrada exceda de una peseta pagará diez céntimos por el impuesto del timbre según la ley.

Jarabe depurativo y Vaselinado antiséptico del DR. DUHRING

Multitud de certificados médicos acreditan que el mejor depurativo del mundo es el JARABE DUHRING. Las Escrófulas, Herpes, Reuma, Tumores, diatesis Escrófulosa y Tuberculosa y todas las enfermedades que dependen de un vicio de la sangre desaparecen con el uso de estas especialidades.

El Lupus.—El terrible enemigo que tanto miedo nos infundía por la poca seguridad que teníamos en los tratamientos usados para su curación, se ha rendido á discreción ante la acción de estos específicos, pudiendo asegurar de una manera cierta y positiva su curación.

La Sífilis.—El terrible azote de Venus pierde su virulencia á la primera botella tomada del JARABE y con este y con el VASELINADO se curan los sífilomas más inveterados.

Úlceras.—Las atónicas y corrosivas por rebeldes y antiguas que sean en cualquier sitio que estén localizados desaparecen con el uso de ambos específicos y siguiendo las instrucciones que damos en el VASELINADO.

Leucorrea.—Vulgarmente flujos blancos desaparece con el uso del JARABE, pues cura las inflamaciones de la matriz que es la causa que las produce.

Pedir siempre el DEPURATIVO y VASELINADO DUHRING.—De venta en las principales farmacias y droguerías.—Representantes en España: GARCIA y FORMIGOS (Clínica) ALCOY.

Expulsión pronta y segura

LOMBRICES

por medio del conocido y recomendado

JARABE VERMIFUGO DE J. SUREDA LLITERAS

PREPARADO A BASE DE CORALINA DE MALLORCA (HERBA CUQUERA D'ARTA)

Las preciosas virtudes de este jarabe para matar las lombrices, no solo están reconocidas por el público que ve á diario los más satisfactorios resultados en el seno de las familias, si que también ha merecido la aprobación de la Real Academia de Medicina y Cirujía de Palma, después de ensayos practicados en las clínicas y de someter dicho jarabe á un riguroso examen.

PUNTOS DE VENTA

Al por mayor { En Palma: Farmacia y Laboratorio de J. Sureda Lliteras; calle de Brossa, 19.
 En Barcelona: Farmacia del Dr. D. S. Andreu.
 Al por menor { En todas las principales Farmacias.

Nota.—En la misma Farmacia y Laboratorio se preparan los vinos de Quina simple y ferruginoso, de Peptonas, de Pepsina, de Pepsina y Coca de Kola y Coca y el Elixir de Pepsina, Pancreatina y Diastasa, aprobados también por la Real Academia.

Notable rebaja á los señores Farmacéuticos

A LOS QUINTOS

CENTRO DE REDENCIONES

NADA DE SUSTITUCION

Los seguros para librarse del servicio activo de la PENINSULA y ULTRAMAR, se efectuarán en este Centro ó en cualquiera de sus Delegaciones en la forma siguiente:

Por ptas. 700 Redención á metálico de la Península y Ultramar, ó 1,500 ptas.
 Por ptas. 125 Redención á metálico solo de Ultramar, ó 1,500 ptas.

DELEGACION 19

Representante en Palma de Mallorca: Sres. Martínez y Planas—San Juan, 20

MONTEPIO NACIONAL

Imposiciones, Ahorros y Préstamos

Para las QUINTAS

DELEGADO GENERAL EN LAS BALEARES

Don José Barnils, Conquistador 18, Palma

Comisarias: Miguel Lanuza, Srio. del Ayuntamiento. Sóller
 Antonio Moger Lluchmayor
 Bartolomé Reus Felanitx
 Miguel Galmés, procurador Manacor
 Juan Cardona y Tur Ibiza

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España, ofreciendo todas las garantías á sus asociados suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada entregarles á su domicilio la carta de pago que libra la Tesorería evitándoles á la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el Montepío vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.

La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos mucho se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.

El año 1892 ha sido la sociedad que mejores rendimientos ha dado á sus asociados pues ha devuelto 117 pesetas como sobrante á todos los individuos á ella suscritos.

El año 1893 ha sido la asociación que más individuos ha tenido asociados y lo mismo que el año pasado, que mejores rendimientos ha dado pues ha devuelto á sus 67 asociados 125 pesetas á cada uno.

Queda abierta ya la suscripción para la quinta del corriente año bajo las mismas condiciones de los años anteriores.

Para más informes y suscripciones dirigirse á los señores representantes arriba indicados.

O al delegado, JOSE BARNILS, Fonda de Mallorca. 37

Perfumería
 DE
CASASNOVAS
 CADENA 6



GUANTES
 PARAGUAS fin de siglo

Inmenso surtido á precios reducidos